
SUPLEMENTO

A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL SABADO 25 DE ABRIL DE 1812.

ESPAÑA.

Soria 26 de marzo.

Extracto del oficio dirigido por el mariscal de campo D. José Durán al gefe del estado mayor general.

Cuartel general de Soria 19 de marzo de 1812. — “La posesion de la plaza de Soria, tan dificil como interesante, era para mí un objeto de la primera atencion. Para realizarla, me acerqué y tomé posiciones. Noticioso dos veces de que de Aranda de Duero debian llegar socorros á los enemigos; salí al encuentro, pero en vano, porque en una y otra retrocedieron con una junta criminal de infames españoles que conducian á la capital, para hacer mas dura y amarga la suerte de los infelices habitantes de la provincia.

„Dispuesto el plan, y señalado el dia 17, salí desde el pueblo de Garray, distante una legua, en noche tempestuosísima de viento y nieve, y ántes del amanecer del 18 se verificó el asalto en breve tiempo y con la mayor rapidez por los 3 puntos verdaderos: se tomó posesion del arrabal no obstante el vivo fuego de los enemigos, cuya obstinada resistencia fué inútil, y en menos de 4 horas fuí dueño de la plaza, habiéndose visto aquellos precisados á encerrarse en el castillo, bien fortificado, para cuya rendicion se estan poniendo los medios mas análogos segun su localidad.

„Los enemigos en este primer suceso han tenido 12 muertos y muchos heridos; y nosotros 5 de los primeros y 29 de los segundos, incluso algunos contusos.

„En la plaza hay varios almacenes de granos y otros efectos de valor que en el momento no pueden especificarse; pero lo haré luego que me desembarace de la multitud de atenciones que me rodean, y que se me entregen las noticias exáctas que se necesitan y he pedido. — José Durán.”

Ascienden á 600 los franceses que estan encerrados en el castillo

sitiado de Soria con varios perversos españoles, que son los que mas han contribuido á agravar el yugo que esta provincia sufre hace ya tres años. Se trabaja incesantemente en las obras necesarias para volar el castillo, ántes de que acudan fuerzas enemigas que puedan obligar á las nuestras á abandonar la empresa. Por de contado, ya no queda en esta ciudad mas abrigo que el castillo: las murallas y casas fuertes estan arrasadas. Las provisiones de guerra y boca que se han encontrado en ella, han servido para surtir á nuestras tropas, y aliviar la escasez de subsistencias en la provincia, donde habia llegado á valer 160 rs. la fanega de trigo. Esta ventaja será mucho mayor si el general Duran consigue apoderarse del castillo, que es donde existen los mas de los acopios. Corre que de la parte de Aranda vienen enemigos á su socorro; y para estoíbarlo obran de acuerdo el mariscal de campo D. Pedro Villacampa y el brigadier D. Juan Martín, habiéndose dirigido á incorporarse con el tercer ejército los brigadieres conde del Montijo y D. Luis de Bassecourt.

En la ribera de Jalon apenas se halla que comer cosa alguna. Los 2000 italianos que ocupan á Calatayud, padecen muchas dificultades para mantenerse, y se comen los burros, mulas y caballos, si mueren en carnes. Otros 2000 hay en las inmediaciones, y á todos tiene en respeto el general Villacampa, que en varias operaciones les ha hecho perder 1000 hombres.

Los franceses que guarnecian á Rioja han salido para Francia; en Burgos hay menos por igual salida; y es fuera de toda duda que han salido 30000 de ellos de España. Espoz entretiene á 10000 en Navarra: y á Cataluña han pasado gran parte de los que sitiaron á Valencia. Tal es el estado actual de las cosas.

Murcia 5 de abril.

El 8 de marzo por la tarde avanzaron hasta las puertas de la ciudad de Lorca 300 caballos enemigos. El castillo les tiró 6 cañonazos, y nuestras guerrillas de infantería y caballería los ahuyentaron y escarmentaron.

El coronel D. José Martínez de Sanmartín, comandante militar de la provincia de la Mancha, que se hallaba en la ciudad de Chinchilla con el regimiento de infantería primero de Guadix y las compañías de Alcaraz, fué atacado el 16 de marzo por una columna enemiga, procedente del reino de Valencia, y compuesta de mas de 2000 infantes y 200 caballos; pero á pesar de ser triple el número de los franceses, logró rechazarlos despues de tres horas de fuego, y obligarlos á retroceder hácia el Villar y Almansa, dexando 16 muertos en el campo, y libre de sus vexaciones aquel partido.

El 26 del pasado llegaron á esta ciudad 108 prisioneros hechos por la division del mariscal de campo D. Pedro Villacampa en Campillo, pueblo del partido de Calatayud. El mismo general ha dirigido, con fecha del 22 del mismo, un parte al general en gefe del segundo y tercer ejército, en que refiere haber sorprendido un

cuerpo de 500 enemigos que se hallaba en Ateca, matándole 40 hombres y haciéndole 151 prisioneros, incluidos 2 oficiales.

El regimiento de Baylen salió de aquí á fines del pasado para la Mancha.

Es espantosa la carestía que experimentamos: el trigo ha llegado á venderse á 450 rs. fanega; pero ha baxado hasta 320 con la llegada de algunos granos á Cartagena. La cebada ha llegado á venderse á 180 rs., y el maiz á 408.

ARTICULO DE OFICIO.

El Excmo. Sr. embajador de Inglaterra ha comunicado en oficio de 21 de abril la siguiente carta que le dirige el Excmo. Sr. conde de Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo, al acompañarle el parte oficial de la toma de Badajoz.

Campo delante de Badajoz 8 de abril de 1812.

„Señor: incluyo copia de mi despacho al secretario de Estado, en que le doy parte de la toma de Badajoz por asalto.

„Suplico á V. E. que comuniqué este despacho al Gobierno español; y lo envío por el coronel D. José Olawlor, que ha estado por algun tiempo empleado en este ejército con grande satisfacción mia, y que habiéndose hallado presente á todas las operaciones, puede dar al Gobierno todos los detalles que apetezca.

„He pedido al teniente general marques de Monsalud que se traslade á esta plaza, de la que me propongo ponerle en posesion con todo cuanto contiene. — Tengo el honor de ser &c. — *Wellington.*”

Parte del teniente general Sir Stapleton Cotton al teniente general Sir Tomas Graham: recibido por el mismo conducto.

“*Villagarcía 11 de abril de 1812.* — Tengo el honor de comunicaros, que habiendo tenido anoche noticia de que la caballería del general Drouet, en fuerza de 2500 hombres, estaba acampada entre Usagre y este pueblo, dispuse que la brigada del mayor general Anson, mandada por el teniente coronel Ponsonby, y la del mayor general Le-Marchant, se adelantasen en el discurso de la noche desde Villafranca y los Santos, midiendo de tal modo el tiempo, que llegasen ántes de rayar el dia, la primera á Usagre y la segunda á Bienvenida; siendo mi intento atacar al enemigo con la brigada del mayor general Anson, entre tanto que la del mayor general Le-Marchant, por medio de un movimiento sobre su flanco desde Bienvenida, le cortaba la retirada sobre Llerena.

„Las avanzadas del mayor general Anson cayeron sobre las del enemigo cerca de Usagre dos horas ántes de lo que yo habia mandado; y no habiendo por consiguiente llegado por la retaguardia de este la division del general Le Marchant, que no tuvo tiempo para ello, pudo el enemigo retirarse á una distancia suficiente para asegurar su retirada sobre Llerena.

„El teniente coronel Ponsonby siguió al enemigo por Villagarcía poco despues de amanecer, y fué escaramuzando con él hasta que el general Le-Marchant, con su brigada, llegó por el otro lado de las alturas de entre el camino de Llerena y Bienvenida. Dispuse entón-ces que el teniente coronel Ponsonby manifestase solo 3 escuadrones, y procurase entretener al enemigo por su frente hasta que la brigada del mayor general Le-Marchant, á la cual envié al coronel Elley para que la guiase cubierta por las alturas, estuviese pronta á atacar al enemigo por su flanco. Esta combinacion tuvo el mas feliz éxito; y el enemigo, acometido á un tiempo por frente y flanco, se retiró en la mayor confusion y desórden. Yo le perseguí con la brigada del mayor general Anson y un regimiento de la del mayor general Le-Marchant, que era el quinto de dragones de la guardia, sostenido por el tercero y cuarto de dragones, hasta cerca de Llerena, por espacio de 4 millas, causándole considerable pérdida, y haciéndole 150 prisioneros, incluso un teniente coronel, 2 capitanes y un teniente, y como 180 caballos.

„La caballería del enemigo se formó á la derecha y á retaguardia de 7 piezas de artillería, y unos 8 ó 10000 infantes que habian tomado posicion cerca de la ciudad á su izquierda. Todos unidos se retiraron poco despues sobre Berlanga y Azuaga, siguiéndole mis partidas hasta el primero de estos puntos.

„Nunca podré elogiar demasiado á los 4 regimientos que atacaron y persiguieron al enemigo, no siéndoles inferiores en firmeza y disciplina el octavo y cuarto de dragones, á las órdenes del lord Eduardo Somerset y el mayor Clewes, que los sostuvieron.

„Debo recomendaros al mayor general Le-Marchant, y al teniente coronel Ponsonby, que mandaron las dos brigadas con tanto valor como pericia.

„Incluyo lista de los muertos y heridos, que tengo la satisfaccion de que son en corto número, atendida la superioridad de fuerzas del enemigo. — Tengo el honor de ser &c. — *Stapleton Cotton*, teniente general.”

Lista de los muertos, heridos y extraviados de la primera division de caballería del ejército del mando de S. E. el general conde de Wellington en el ataque de 11 de abril de 1812 cerca de Llerena.

Muertos. Sargento, 1. Cabos y soldados, 13. Total, 14, con 18 caballos. — *Heridos.* Mayores, 1; tenientes, 1; sargentos, 4; cabos y soldados, 36. Total, 42, con 9 caballos. — *Extraviados.* Cabos y soldados, 2; caballos, 17. — *Pérdida total.* Mayores, 1; tenientes, 1; sargentos, 5; cabos y soldados, 51. Total 58 hombres, con 44 caballos.